

Propuesta ponencia para mesa ECOLOGÍA URBANA

Sofía Luzuriaga Jaramillo

Pontificia Universidad Católica del Ecuador – Escuela de Ciencias Históricas

La presente ponencia busca reconstruir, desde una perspectiva histórica, el cambio en el uso del suelo relacionado con el relleno de quebradas y lagunas en dos sectores de la ciudad de Quito: Ñaquito y Las Casas. Ambos espacios constituyen núcleos urbanos del centro norte de la ciudad en la actualidad. En los períodos comprendidos entre la Real Audiencia de Quito, el Departamento del Sur de la Gran Colombia y años decimonónicos de la República del Ecuador, los mencionados lugares estuvieron en una franca periferia respecto de los espacios poblados de la ciudad.

El sector de *Ñaquito* fue angular desde las primeras décadas de colonización en lo concerniente al uso del suelo y la posibilidad de acceso a pastos y espacios para nuevos cultígenos y animales traídos por los nuevos habitantes de la región. La transformación del paisaje y manejo de la tierra constituye, allí, un ejemplo paradigmático de modificación ecológica, que experimentará una serie de accionares del gobierno local hasta transformarse en un eje del medioambiente urbano de la ciudad.

En otros períodos, este transcurrir de periferia a eje urbano se puede leer en el sector de Las Casas. El suelo de este espacio estuvo enraizado a la dinámica agrícola y comunal durante un amplio lapso. Sin embargo, con la arremetida de la urbanización registrada desde la segunda mitad del siglo XX, la transformación de su paisaje, comprendido en ella el relleno de cauces de agua, fue de fundamental atención para el Municipio de Quito y distintos proyectos urbanísticos.

Se buscará reconstruir desde una perspectiva diacrónica los procesos de estos dos espacios, utilizando: fuentes cartográficas leídas desde una identificación toponímica retrospectiva, documentación histórica de gestión del poder local, y documentación de conflictos entre vecinos/instituciones en el uso de tierras.